
I 

, 

• 

na ventina di 
p rocure in Italia, tra 
cui Roma, Torino, 
Napoli, Firenze, Bari, 
Il'<bno già date delle 
regole per tenere 
riservate le 
Intercettazioni non 
utili alle indagini. Il 
Csm, dopo una 
ricognizione, le ha 
formalizzate a fine 
luglio 2016.11 
Parlamento deve 
i.mcora licenziare la 
delega del governo 

ltRUOLO DEL PM 
I( ,ÌJbblico ministero 

... _ O'C. l';(!nta Il dominus . 
.d~l~prima 
.'V'matura.Saràin 
ostante contatto 

con la polizia 
giudiziaria perdare 
i! via libera . lle 
Intercettazioni che si 
possono trascrivere, 
mentre bloccherà 
quelle che non sono 
utili o che 
contengono dati 
personali oppure 
sensibiJj 

I~OGLIA«(1 
l,famosi brogliacci 
Cieli. polizi. 
~"J.cjlzlari., In cui in 
p~'ato venivano 
sempre trascritte In 
modo sommario 
tutte leI 
intercettaz10nl 
ascoltate, stanno 
cambiando. Perché 
sarà proprio la 
polizia a sbobinare 
solo gli ascolti 
necessari, mentre di 
quelli irrllevanti ci 
sarà solo l'ora 

tE ORDINANZE 
~e circolari dei . 
I!}rocuratorl dettano 
~le stringenti ai 
11m sull'utilizzo delle 
r~strazion lgià 
selezionate con la 
polizia. Non 
dovranno mal essere 
utilizzate quelle non 
rilevanti al fini della 
prova o comunque 
quelle che 
riguardano terze 
persone coinvolte 
casualmente 
nelle Indagini 

p..-"'I'OIRITTI DELLA DifESA 
"'~-. ' Iod fonsori degli 

l'rri utatl avranno 
didfto di essere 
in/drmatl delle 

- .......... tntercettazlonl 
messe da parte. 
Avranno cinque 
giorni di tempo per 
poterle soltanto 
ascoltare, senza 
estrarre alcuna copia 
cartacea. Sarà Il 
giudice decidere 
quali intercettazioni 
possono 
essere distrutte 
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Gherardo CoIombo.Dopo Pignatone e Rodotà, l'ex prn di Mani Pulite 
interviene nel dibattito: "Apprezzo il lavoro di Orlando, buono il suo ddl" 

, 
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"Sì alle intercettazioni, ma senza abusi 
le indagini si fanno con altri strumenti" 

LlANA MILELLA 

ROMA. Le intercettazioni? «M9Z~ 
zo difficile da usare con parsimc; 
nia», La delega del governo? «Va 
nella direzione giusta,., Orlando? 
.Un ministro della Giustizia at· 
tento e competente». Vota alle 
primarie del Pd? .Sono fatti 
miei •. Dice così l'ex pro di Mani 
pulite Gherardo Colombo. 

n procuratore di Roma Pigna
tone riapre la querelle sugli 
ascolti. Lei è pro o contro? 
.Si tratta di uno strumento 

molto delicato, da usare con par
simonia per una serie di ragioni. 
Sia sotto II pro!llo della tutela de~ 
lariservatezzadeUe persone, tut
te le volte in cui una registrazio
ne telefonica o ambientale non 
selVe assolutamente allnl penali 
e investigativi, per cui è del tutto 
gratuito esporre le persone pub
blicando notizie che riguardano 
la \lita prIvata Sia per gli aspettI 
probator!, perché si tratta di uno 
strumento equivocabUe., 

Ma come? Una registrazione 
ò quello che è. 
_Normalmente le intercetta

zioni si leggono e non si sentono. 
Quindi sfUggono il tono della vo
ce,le intonazioni ironiche o sarca
stiche. magari una risata non vi~ 
ne percepita. Quindi pOssono av~ 
re un significato ambiguo. Inol· 
tre il ricorso eccessivo alle inter
cettazioni non contribuisce allo 
sviluppo delle capacità investiga
tive sdentifiche attraverso le 
quali si ricerca la prova. Mi ricor
do che Falcone riusciva a stabili
re i collegamenti tra i mafiosi an
che attraverso le bollette della lu
ce", La delega del governo tiene 
conto di aspetti rilevanti, ma sa
rebbemolto imponante la fonna· 
~one del personale, magistrati, 
polizia giudiziari~, awocati. Per
ché non è minacciando una pena 
che cambiano i comportamenti. 
ma atttaverso la condivisione 
dei precetti». 

LeinonpareentusiastadeU'u
so sistematico. a volte esclusi· 
vo, delle intercettaziOIÙ ... 
«Glielo ripeto, le intercettazio-

ni servono, ma devono essere 
"uno· degli strumenti delle inda
gini, tenendo conto della loro in· 
vasività e pericolosità che derìva 
dall'equivocità della trascrizione 
che traduce il parlato., 

EX MAGISTRATO 
Gherardo Colombo 
da magistrato ha condotto 
le Ind.gini su Mani Pulite 

Le cltcolari dei procuratori e 
la delega del governo però 
stringono la cinghia. 
«Bisogna trovare un punto di 

equJiibrio, e la delega si prende 
carico seriamente del problema 
con l'obiettivo di evitare che l 
contenuti irrilevanti possano as
sere diffusi. È una fatica Impro-

.IlI!P:IUMA1UE 

Fatti miei cosa voto 
alle primarie, sono 
andato solo a quelle 
del sindaco di Milano 

ba, che in mancanza eli una cultu
ra adeguata, difficilmente può 
raggiungere gli effetti che si spe
rano. Sarebbe molto Importante 
~olannentareleintercett82ioni 
tenendo conto di due esigenze 
contrapposte, quella di mant .. 
nerle come strumento per acqui
sire la prova e queUa di evitare 
che diventino un'occasione per 
mettere le persone alla berlinall. 

QulneUlel è I\lvorevole • una 
stretta? 
«Sono per una regolamenta· 

zione. Nella delega del governo ci 
sono una serle di d1sposizìoni che 
si occupano positivamente della 
q-uestion8. Come la procedura 
con cui si carca di evitare per 
quanto possibile che vengano ap
prese notizie che non devono es
serediffusepubbUcamente. Èim
portante però che la legge del .. 
ga, citando la decisioni della Cor-

" L'EQUlUBRJO 

I nastri servono 
per acquISire 
la prova ma si tuteli 
anche la privacy 

te di Strasburgo. richia.rtti anche 
la necessltè di tutelare I. libertà 
di stampa e il diritto dei cittadini 
all'Informazione» . 

L'Anm critica U deU Orlando 
che spazla dagU ascolti al c",," 
cere. Lei come lo giudica? 
.Cisano aspetti che mi convin-

cono particolarmente, per esem
pio la previsione dell'estinzione 
del reato per condotte riparato
rie. Comunque io posso esprime
re la mia opinione con particola
re cognizione di causa sulla rifar
madeU' ordinamento penitent.ia~ 
rio, perché ho coordinato uno dei 
tavoli degli Stetl generali dell'.,. 
secuzione penale, quello che si è 
occupato deUe sanzioni altematl
ve al carcere». 

Su questo tema le pIace la poll
. dea di Orlando? 
.La parte del deU che riguarda 

l'ordinamento penitenziario con-

sentirà al governo di indirizzare . 
il sistema dell' esecuzione penale 
verso l'applicazione, nei confron
ti di chi tenga comportamenti 
che non mettono in pericolo la 
collettIvità. di misure daworo er· 
ficaci per il reinserimento dei tra~ 
sgressori nella società civile. n si
stema penitenziario costa agli 
italiani quasi tre miliardi di eurO 
all'apno e, se si riuscisse a orien
tare la spesa in un modo dJverso 
dall' attuale, la sicurezza delle 
persone sarebbe più garantita 
perché si applicherebbero quegli 
strumenti che consentono di timi~ 
[are veramente la recidiva». 

lei parla bene di Orlando? 
«'Le sembra strano? Per l'espe

rienza che bo avuto, non soltanto 
nell'ambito rigoroso degll Stat i 
generali, ma anche constatando 
la sua grande attenzione verso i 
percorsi di giustizia riparativa 
che si tenta di inserire faticosa

.mente nel nostro sistema e di cui 
la leggo delega prevedel'Ìnt rodu
zione - posso dire che il mini~ 
stra svolge la sua attività con at
tenzionee competenza», ' 

Voterà alle primarie del Pd 
scegliendo Orlando? 
«Questo è un altrO discorso. lo 

non sono ìséritto al Pd. come non 
sono iscritto a nessun partito poli
tico. Quindi lasciamo perdere. Se 
vuoI sapere se stimo Andrea Or
lando le rispondo di si», 

Perché queS't4 riselVBtetza, 
lei non è più pm.da lOannL 
«Guardi, a me sembra proprio 

diavervotato soltanto allepriJna.. 
ne per l'elezione del sindaco di 
Milano». 

PW' 5enza toga vuole essere 
autonomo dalla politica? 
«Non tanto rispetto alla politi-

ca, quanto piuttosto agli schiera
menti, ai partiti, ai movimenti, 
questo senz'altro. lo mi sono· di· 
messo dalla magistratura per
ché credo che sia fondamentale 
impegnarsi moltissimo nell'edu .. 
caz10ne per ottenere una drasti· 
ca, anche se ovviamente non im· 
mediata, dlmJnuzione della tra
sgressivitè, Credochel'impegno 
prioritario stia nel campo educa· 
tivo, il quale deve avere necessa
riamente come riferimento forte 
il riconoscimento deUa dignità 
dell' essere umano che sta alla ba.~ 
se della nostra Costituzionelt. 


